

Dans un monde où deux grands se font face suite à la seconde guerre mondiale, donc les États-Unis et l'URSS, nous assistons à la naissance du tiers monde. Va s'en suivre de nombreux événements, notamment la guerre du Vietnam. Nous allons donc voir au travers de deux documents, les enjeux de la guerre du Vietnam allant de 1965 à 1975. Le document 1 est un extrait de « Orient en Extrême, Une vie en Asie » écrit par Robert Guillain un grand reporter français en 1986 et le deuxième document est une image représentant une manifestation contre la guerre aux États-Unis le 19 janvier 1968. Nous pouvons donc déjà voir que nous sommes en pleine période de la guerre froide et donc de la bipolarisation et de la naissance du tiers monde soit la période 1945 - 1970.

Pour ce faire nous allons donc dans un premier temps voir les tensions d'un monde bipolaire au travers de la guerre du Vietnam, pour ensuite voir la naissance du tiers monde, ainsi que la naissance de nouveaux facteurs mondiaux.

Dans le document nous pouvons donc voir premièrement que le Vietnam est occupé par deux puissances que l'on décrit puissantes à travers le texte par exemple « combattant », « armement moderne » « terrain ratissé » pour la force soviétique et « l'aviation américaine », « troupe », « marine » pour les forces américaines. De plus nous sommes en pleine période de « guerre froide » qui débute notamment en 1947 par la doctrine de Truman /endiguement et le plan Marshall afin de séparer les deux grandes puissances ainsi que leurs alliés et surtout le plan Marshall pour contre les positions de chacun soit le « rideau de fer ». De plus ces deux puissances sont des puissances nucléaires les États-Unis depuis 1949 et l'URSS depuis 1955. C'est une guerre de dissuasion dans laquelle on va utiliser les alliés de chacun pour la mener. On le voit notamment dans le texte « Certes un Dien Bien Phu américain » soit la défaite française, or on nomme les troupes françaises « d'américain » ou encore « la Chine et la Russie soviétique » allié donc de la Russie (la Chine). Cependant les deux puissances sont malgré tout présentes notamment « 4000 cellules », « 200000 agents », « infiltrés par le Vietcong » ce qui montre l'agissement de ces deux puissances.

Par ailleurs on peut voir que suite à cette guerre nous faisons face à une naissance de pays tiers. . Notamment dans le document la Chine car elle va par la suite laisser l'URSS pour essayer de devenir la tête commandante du tiers monde. « Le Vietcong y revient ... trop dure, trop coûteuse » ce qui montre la révolte et la crise. En effet le Vietnam comme plein d'autres pays du tiers monde cherche l'indépendance notamment l'Algérie en 1962 (fin de guerre) Maroc et Tunisie en 1956. On voit donc que cette bipolarisation crée de nouveaux acteurs internationaux. Notamment les tensions avec les missiles de Cuba, ou encore la conférence de Bandung en 1955 (pour les non-alignés) ou encore la conférence de Belgrade en 1961 (naissance du mouvement des non-alignés). Ce qui va donc avoir pour effet, la décolonisation de l'Asie 1945-1955 ou encore la décolonisation de l'Afrique 1955-1975. De plus les révoltes vont se multiplier par exemple dans le doc 2 « une manifestation contre la guerre aux États-Unis » en pleine crise de mai 1968.

Pour conclure on a pu voir à travers ces deux documents que en effet la guerre froide a permis la naissance de l'Europe et la création de puissance ainsi que le tiers monde suite à la seconde guerre mondiale. Cependant ce processus a engendré une évolution économique, politique et sociale dans de nombreux pays. De plus suite à cette guerre de nombreux alliances se sont créées notamment l'OTAN en 1949 le pacte de Varsovie en 1955 ou encore l'agissement de l'ONU.